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О создании предприятия заявил на фору‑
ме «Композиты без границ» гендиректор 
«Росатома» Алексей Лихачев: «Ветроэнер‑
гетика дает мощный импульс для разви‑
тия смежных отраслей промышленно‑
сти, в том числе композитной. «Юматекс» 
и «Новавинд» договорились оператив‑
но наработать компетенции и поставить 
первые отечественные лопасти для ветро‑
парков «Росатома» в кратчайшие сроки».

«Росатом» покупал лопасти у LM Wind 
Power, датского подразделения аме‑
риканской GE. С 2025 года у нас дол‑
жны появиться свои. План —  360 штук 

в год. Инвестиции в проект —  свыше 
2 млрд руб лей. Предприятие расположит‑
ся на площадке компании «Аэрокомпо‑
зит», которая делает крылья для самоле‑
тов МС‑21. Раньше там работала «дочка» 
крупнейшего производителя ветрогене‑
раторов Vestas.

Штат будущего предприятия —  око‑
ло 400 человек. «У нас сформирова‑
на мощная промышленная и научно‑ 
исследовательская база, позволившая 
нам стать площадкой для реализации 
крупных отраслевых проектов с использо‑
ванием композитных материалов, ведет‑

ся подготовка квалифицированных ка‑
дров для отрасли», —  заявил губернатор 
Ульяновской области Алексей Русских. 
«Юматекс» участвует в подготовке —  от‑
крыл с Ульяновским государственным 
техническим университетом инжинирин‑
гово‑ образовательный центр по компози‑
там, уже четвертый в России.

Материал для лопастей тоже произ‑
водят в «Росатоме». В декабре прошлого 
года «Юматекс» приобрел активы амери‑
канской Owens Corning, среди них стек‑
ловолоконный завод в Гусь‑ Хрустальном. 
Там выпускают коррозионно‑ стойкое 
стекловолокно в виде ровингов (пучков) 
и влажного руб леного волокна, стекло‑
ткани различного назначения, в том чис‑
ле для лопастей ветрогенераторов.

Напомним, в 2022 году Vestas разорва‑
ла специальный инвестиционный кон‑
тракт, расторгла договоры с поставщи‑

ками, уволила около 450 сотрудников, 
вывезла оборудование из цехов. Мол‑
ды (формы для лопастей) и другие ком‑
поненты технологической линии лежат 
на складе. Юрлицо «Вестас Мэньюфэкчу‑
ринг Рус» в процессе ликвидации. Мин‑
промторг подал против «дочки» датской 
компании иск о взыскании задолжен‑
ности за недополученные налоги в свя‑
зи с расторжением контракта. Сумма 
иска —  69,34 млн руб лей. Лопасти «Ве‑
стас Мэньюфэкчуринг Рус» поставляла 
на ветропарки, которые строила россий‑
ская «Фортум», структура одноименной 
финской компании. Fortum тоже хотела 
уйти из России, но власти заблокирова‑
ли сделки по продаже активов. Судьба ве‑
тропарков, конкурс на строительство ко‑
торых «Фортум» выиграла, предложив 
рекордно низкую цену на электроэнер‑
гию, пока неясна.

«Новавинд» и «Юматекс» будут изготавливать в Ульяновской 
области лопасти для ветроустановок —  их выпуск в России с уходом 
датской Vestas не прекратится, а «Росатом» углубит локализацию 
производства компонентов для ВЭС.
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Цели и задачи концер-
на на будущее определены 
на горизонте до 2045 года. 
С одной лишь ремаркой: ког-
да мы говорим о периоде 
до 2035 года, то это скорее 
уже не про будущее, а про 
настоящее, потому что со-
ответствующие ориенти-
ры зафиксированы на уров-
не Правительства России. 
Этот период я бы назвал пе-
риодом удержания пози-
ции. Сейчас у нас в работе 
37 энергоблоков, установ-
ленная мощность которых 
около 30 ГВт, наша доля 
в суммарном объеме произ-
водства электроэнергии Рос-
сии 20 %. Стратегической за-
дачей вплоть до 2035 года 
в связи с активным выво-
дом из эксплуатации старых 
энергоблоков становится со-
хранение 20 % атомной гене-
рации в энергобалансе стра-
ны как за счет ввода новых 
блоков, так и за счет опти-
мизационных мероприятий 
на имеющемся парке.

А вот 2036–2045 годы — 
это как раз про будущее 
со своими неопределенно-
стями, но с четко сформули-
рованной Президентом Рос-
сии задачей достижения 
25 %-ной доли атомной энер-
гетики в энергобалансе стра-
ны к 2045 году. Различные 
сценарии для реализации 
этой задачи предусматрива-
ют сооружение на горизонте 
2036–2045 годов от 12 (кон-
сервативный) до 17 (опти-
мистический) энергоблоков. 
Это крайне амбициозная 
цель, ведь любой из рассма-
триваемых нами сценари-
ев предполагает увеличение 
суммарной установлен-
ной мощности АЭС в полто-
ра раза.

Решение по увеличению 
доли атомной энергети-
ки в энергобалансе страны 
до 25 % к 2045 году поя-

вилось не просто так. Это 
продолжение курса на до-
стижение нашей страной 
углеродной нейтральности, 
зафиксированного в страте-
гии низкоуглеродного разви-
тия России. Исходя из этой 
повестки Системный опе-
ратор ЕЭС провел модели-
рование, и получилось сле-
дующее: увеличение доли 
выработки АЭС до 25 % 
к 2045 году происходит 
за счет вытеснения неэффек-
тивной и низкоэкологичной 
тепловой генерации, глав-
ным образом за счет уголь-
ных ТЭС.

Теперь про механизм до-
стижения этой цели. Основ-
ным документом для закре-
пления планов концерна 
по новым площадкам АЭС 
является генеральная схема 
размещения объектов элек-
троэнергетики. В настоя-
щее время она разработана 
и утверждена до 2035 года 
(это как раз та сравнитель-
ная определенность, о ко-
торой я говорил). В кон-
це 2024 года правительство 
должно утвердить гене-
ральную схему на следую-
щие 18 лет, до 2042 года. 
Предложения по площад-
кам размещения новых энер-
гоблоков АЭС мы должны 
сформировать уже к сентя-
брю 2023 года, а окончатель-
но они будут зафиксированы 
в соответствующем распоря-
жении кабмина по результа-
там соотнесения этих пред-
ложений с прогнозируемым 
дефицитом электроэнергии, 
состоянием сетевой инфра-
структуры и экономически-
ми последствиями принятия 
тех или иных решений.

На что здесь следует об-
ратить особое внимание? 
В первую очередь — на дол-
госрочный прогноз потре-
бления, который в различ-
ных регионах имеет разную 

СТРАТЕГИЯ

К 2045 году доля атомной энергетики 
в энергобалансе страны должна быть доведена 
до 25 %. Такую задачу поставил президент. 
О том, как выстраиваются стратегия и тактика 
концерна «Росэнергоатом» достижения этой 
цели, рассказывает заместитель генерального 
директора — директор по энергетической политике 
Константин Артемьев.

Подготовил Андрей Волок / Фото: Анастасия Дитрих

динамику, а также на ос-
новные технико-экономи-
ческие характеристики 
энергоблоков. Учет этих фак-
торов при разработке гене-
ральной схемы формализо-
ван. Но существует еще одна 
часть, неформализованная. 
К примеру, как раз стремле-
ние к достижению углерод-
ной нейтральности — это то, 
что, как говорится, форми-
рует повестку, задает тон для 
перспективного планиро-
вания в электроэнергетике, 
и, по сути, низкоуглеродная 
повестка является ключе-
вым элементом для достиже-
ния 25 %-ной доли атомной 
генерации в энергобалансе 
страны. В 2021–2022 годах, 
когда по плану должна была 
быть разработана генсхема 
до 2040 года, мы вместе с Си-
стемным оператором и РАН 
совершили тренировочный 
забег — посмотрели, где 
и как могут встать атомные 
энергоблоки взамен выбы-
вающих мощностей, опреде-
лили площадки, на которые 
мог бы прийти концерн.

Из-за объективных труд-
ностей с планированием со-

циально-экономического 
развития России и, соот-
ветственно, с формирова-
нием долгосрочных про-
гнозов по потреблению 
электроэнергии генсхе-
ма до 2040 года не была ут-
верждена, однако работа, ко-
нечно, не прошла впустую. 
У нас, по крайней мере, по-
явился проект дорожной 
карты на горизонте после 
2035 года.

В ходе этого тренировоч-
ного забега стало очевид-
но смещение географии АЭС 
из центральной части Рос-
сии на Урал, Дальний Вос-
ток, Сибирь, отчасти на юг. 
Смысл понятен, в основном 
тепловая генерация, в том 
числе угольная, сосредото-
чена на востоке страны. Есть 
и второй фактор — более вы-
сокая динамика потребле-
ния электроэнергии в этих 
регионах.

Понятно, что сейчас все 
это не более чем предвари-
тельные проработки, кон-
кретика будет утвержде-
на как раз на следующем 
этапе, при разработке вы-
шеупомянутой генсхемы 
до 2042 года.

Существенным моментом 
для стратегического плани-
рования, безусловно, являет-
ся тот факт, что прежде мы 
никогда не заходили в реги-
оны для замещения других 
источников энергии. Никто 
не собирается отказывать-
ся от своего бизнеса, будь 
то уголь или газ. Сейчас нет 
никаких нормативных доку-
ментов, обязывающих вы-

вести из эксплуатации ту же 
угольную генерацию.

Что делать в такой ситуа-
ции, как усилить наши пози-
ции? Безусловно, в первую 
очередь необходимо выстро-
ить систему взаимодействия 
с федеральными и регио-
нальными органами власти, 
где нашими союзниками яв-
ляются низкоуглеродная по-
вестка, создание новых ра-
бочих мест, рост налоговых 
отчислений и, прямо ска-
жем, вывод региона на но-
вый технологический уро-
вень. Эти преимущества 
необходимо раскрывать, до-
казывать. Поэтому рабо-
ту с регионами, населением 
надо начинать уже сегодня, 
концентрируясь в первую 
очередь на решении эколо-
гических и социальных про-
блем. И, конечно, это долж-
на быть работа созидания, 
а не противопоставления 
и конфронтации. Не надо ло-
миться в закрытую дверь, 
надо создать такие условия, 
чтобы тебя пригласили зай-
ти в дом.

Таким образом, цели раз-
вития атомной энергетики, 
концерна поставлены. Одна-
ко понятно, что еще предсто-
ит огромная работа по пре-
творению этой цели в жизнь. 
Бытует шутка, что те, кто от-
вечает за перспективное раз-
витие, любят универсальную 
формулировку: «Будущее ту-
манно и неопределенно». 
Я все же скажу по-другому: 
будущее у нас определено, 
а вот с туманом еще предсто-
ит разобраться.

Консервативный 
и оптимистический

СУЩЕСТВЕННЫМ МОМЕНТОМ 
ДЛЯ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПЛАНИРОВАНИЯ, БЕЗУСЛОВНО, 
ЯВЛЯЕТСЯ ТОТ ФАКТ, ЧТО ПРЕЖДЕ 
МЫ НИКОГДА НЕ ЗАХОДИЛИ 
В РЕГИОНЫ ДЛЯ ЗАМЕЩЕНИЯ 
ДРУГИХ ИСТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ. 
НИКТО НЕ СОБИРАЕТСЯ 
ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ СВОЕГО 
БИЗНЕСА, БУДЬ ТО УГОЛЬ ИЛИ ГАЗ

Как разрабатывают сценарии 
развития концерна
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Учителя и наставники
«Большую роль в моей жиз-
ни сыграла классный руково-
дитель Людмила Михайловна 
Грекова, замечательный учи-
тель физики, — рассказывает 
Андрей Маркин. — Она с та-
ким воодушевлением вела 
физику, что влюбила в свой 
предмет весь класс. Мно-
го рассказывала про Обнин-
ский институт атомной энер-
гетики (ОИАТЭ), приглашала 
на уроки выпускников шко-
лы, которые там учились. 
В общем, с выбором вуза 
определился еще в школе. 
Практически весь наш класс 
хотел учиться в ОИАТЭ, что-
бы продолжать изучать физи-
ку. Но в девяностые было не-
понятно, что вообще завтра 
будет в стране, в итоге учить-
ся в Обнинск поехали толь-
ко трое из класса, включая 
меня. Кстати, все трое и сей-
час работаем на станции».

Преддипломная практи-
ка студента шестого курса 
Маркина прошла на Балаков-
ской АЭС, в реакторном цехе 
№ 1 (РЦ-1). Начальник цеха 
Сергей Шевченко, опытный 
профессионал, в свое время 
участвовавший в пуске пер-
вого энергоблока, стал руко-
водителем его дипломного 
проекта.

«Работать с таким че-
ловеком, как Сергей Дми-
триевич, — большая 
удача, — говорит наш собе-
седник. — Именно его счи-
таю своим главным на-
ставником и ориентиром 
в жизни. Для меня он являет-
ся образцом, как нужно от-
носиться и к производству, 
и к людям».

В итоге Андрей Маркин 
не только блестяще защи-
тился (его дипломная ра-
бота вошла в число лучших 
проектов ОИАТЭ выпуска 
1999 года), но и принял ре-
шение остаться на Балаков-
ской АЭС, именно в РЦ-1.

От оператора 
до начальника
Карьера на атомной стан-
ции, как у многих оператив-
ных работников, началась 
с рабочей должности опера-

тора реакторного отделения. 
За 24 года работы Андрей 
Маркин вырос до начальни-
ка РЦ-1. Это означает, что он 
не раз прошел курс обучения 
по специальной программе, 
изучил сотни нормативных 
документов и инструкций, 
досконально знает оборудо-
вание цеха и у него высшая 
профессиональная квалифи-
кация.

Реакторщики контролиру-
ют сотни различных параме-
тров. Вся производственная 
деятельность цеха напря-
мую влияет на безопасность, 
ядерную, радиационную, по-
жарную, техническую, и, са-
мое главное, на безопасность 
людей.

«У меня в подчинении 
больше 100 человек, и я в от-
вете за каждого из них. Быть 
начальником цеха — зна-
чит быть примером для всего 
коллектива станции, — уве-
рен Андрей. — Как завое-
вать авторитет? У меня нет 
однозначных решений. Если 
сотрудники видят, что ты 

профессионал, с уважени-
ем относишься к коллегам, 
не равнодушен, всегда честен 
и справедлив, готов помочь 
в самой трудной ситуации 
на производстве и в быту, 
то и будешь для них автори-
тетным руководителем».

Каждый день 
на энергоблоках
Рабочий день начальника 
РЦ-1 расписан по минутам. 
В 6:30 он уже на рабочем ме-
сте. Каждое утро начинается 
с телефонного звонка с блоч-
ного щита управления — 
сообщают о состоянии обо-
рудования первого и второго 
энергоблоков. В 7:30 Андрей 
Маркин уже докладывает за-
местителю главного инжене-
ра о работе цеха, согласовыва-
ет планы на день, озвучивает 
вопросы, которые предстоит 
решить. В 8:15 — цеховая пла-
нерка, затем станционный се-
лектор. В 8:30 — планер-
ка у главного инженера 
станции, в 12:00 — со-
вещание у директора.

ПРОФЕССИОНАЛЫ

Андрей Маркин со школы мечтал учиться в Обнинском институте 
атомной энергетики — хотел заниматься научными исследованиями 
в ядерной физике. Но после преддипломной практики, которая проходила 
на Балаковской станции, твердо решил стать реакторщиком. Дослужился 
до начальника реакторного цеха № 1, а пока готовился материал, получил 
новую должность — стал заместителем главного инженера Балаковской 
АЭС по эксплуатации энергоблоков № 3 и 4.

Текст: Ольга Петренко / Фото: Геннадий Балакин

« Хочешь развиваться — 
иди в цеха»

Застать начальника РЦ-1 
в кабинете — задача непро-
стая. Каждый день он ходит 
на энергоблоки, ему важно 
побывать на рабочих местах 
персонала и пообщаться 
с людьми лично — обсудить 

не только производствен-

ные вопросы, но и узнать, 
чем живут его сотрудники, 
с каким настроением идут 
на работу, все ли в порядке 
в семье.

Помимо этого, у Андрея 
Маркина по графику произ-
водственные обходы — со-
вместные, контрольные, об-
ходы-наблюдения. Блочный 
щит управления, резерв-
ная дизель-электростанция 
и зона контролируемого до-
ступа, где находится основ-
ная часть оборудования ре-
акторного цеха. Надо все 
осмотреть своими глазами. 
Каждую неделю у него как 
минимум два обхода, кото-
рые длятся около трех часов.

Работа с документами 
в ЕОСДО тоже требует осо-
бого внимания руководителя 
подразделения. Согласовать 
приказ, выполнить контроль-
ное поручение — все нужно 
вовремя.

Во сколько же начальник 
РЦ уходит с работы? Говорит, 
в 18 часов, если все хорошо. 
А во время планового ремон-
та, когда ведутся предпуско-
вые или пусковые испытания, 
проводятся технические опе-
рации, бывает, задерживает-
ся на сутки или даже двое.

«Сидеть на месте — это 
не мое. Если хочешь разви-
ваться, узнавать и осваивать 
что-то новое, иди в цеха», — 
уверен Андрей Маркин.

БЛИЦ

— Семья у вас большая?
— Моя семья — это жена, дети, родители, брат и сестра, родные 

моей жены. Жена Ольга тоже окончила ОИАТЭ, сейчас работает 
в Учебно-тренировочном центре Балаковской АЭС. Познакомились 
мы с ней в институте. В следующем году будем отмечать серебря-
ную свадьбу. Сыну Алексею 20 лет, он студент третьего курса Выс-
шей школы экономики, учится в Москве. Окончил с золотой меда-
лью профильный атомкласс лицея № 1 в Балаково, но выбрал для 
себя ИT-специальность. Дочке Маше 14 лет, учится в 7-м классе 
того же лицея и мечтает стать дизайнером.

— Остается ли время на увлечения?
— Свободного времени, к сожалению, немного. Поэтому увле-

чения скорее семейные: смастерить что-нибудь на даче, обустро-
ить дом, приготовить десерт для любимой семьи. Традиционно 
съездить с женой и детьми в отпуск на море, провести время вме-
сте. Проводим совместные велопрогулки. Обязательно встречаем-
ся с друзьями.

— Что скажете молодым ребятам — стоит связывать свою 
жизнь с атомной энергетикой?

— Работа в атомной отрасли открывает возможности для карьер-
ного роста и развития, гарантирует хорошую заработную плату, 
дает возможность постоянно учиться и получать новые знания. 
Не менее важно, что все, кто работает в атомной энергетике, — это 
большая дружная семья, где все трудности решают и преодолева-
ют совместно. Это очень ценно. Кроме того, работать на Балаков-
ской АЭС престижно, потому что наша станция является признан-
ным лидером атомной энергетики России по многим показателям, 
в том числе по культуре безопасности. При этом важно понимать, 
что трудиться на атомной станции не только интересно и перспек-
тивно, но и чрезвычайно ответственно — каждый сотрудник не-
сет личную ответственность за обеспечение безопасности, ведь 
за этим стоит безопасность людей и окружающей среды.
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От Ростовской АЭС 
до турецкой «Аккую»
У Волгодонского инженер-
но-технического институ-
та (ВИТИ), филиала НИЯУ 
МИФИ, тесные отношения 
с целым рядом предприятий 
«Росэнергоатома»: Ростов-
ской, Курской, Ленинград-
ской, Смоленской и други-
ми АЭС.

На четвертых-пятых кур-
сах студенты уже трудятся 
на конкретных должностях, 
оттачивают навыки и готовят 
дипломные работы. «К это-
му времени они изучили во-
просы техники безопасности, 
получили соответствующие 
допуски, задумались о трудо-
устройстве», — рассказывает 
руководитель вуза Валентина 
Руденко.

Помимо традиционной ста-
жировки, предприятия «Рос-
атома» предоставляют ши-
рокие возможности для 
студенческих строительных 
отрядов. Это возможность за-

рекомендовать себя на пред-
приятии, получить предло-
жение по трудоустройству. 
Особые возможности дает сту-
дентам участие в строитель-
стве АЭС за рубежом. Сегод-
ня это очень перспективно. 
Так, в течение нескольких лет 
студенты ВИТИ участвова-
ли в международных проек-
тах в составе сводных отрядов, 
например, на строительстве 
АЭС «Руппур» в Бангладеш 
и Белорусской АЭС. В минув-
шем году строй отряд из ВИТИ 
НИЯУ МИФИ в составе 23 бой-
цов работал в Турции на стро-
ительстве АЭС «Аккую».

«Чем шире спектр про-
изводственных площадок, 
на которых студенты прохо-
дят практику, тем очевиднее 
выбор, куда пойти работать 
после окончания вуза, — от-
мечает Валентина Руденко. — 
Так, например, к момен-
ту завершения стажировки 
на Ростовской АЭС боль-
шая часть выпускников уже 

ОБРАЗОВАНИЕ

Планы по наращиванию атомной генерации требуют серьез-
ного расширения штата. В ближайшее десятилетие в концерне 
планируют принять на работу более 8 тыс. выпускников вузов, 
в том числе около 3 тыс. —  по атомным специальностям. При-
чем сегодня старшекурсники, проходя практику на профиль-
ных предприятиях, в том числе на АЭС, по сути, выходят на ра-
боту еще до окончания учебы. А некоторые даже составляют 
четкий карьерный план на пять-шесть лет вперед.

Текст: Евгения Лобзина / Фото: «Росэнергоатом», личные архивы

Практические соображения

трудоустроена, два студен-
та-старшекурсника по ито-
гам третьего трудового семе-
стра 2022 года будут приняты 
на турецкую АЭС «Аккую», 
четверо получили приглаше-
ние от концерна «Титан-2».

С практики на предприяти-
ях студенты привозят и наи-
более востребованные сейчас 
soft-компетенции. Имен-
но они позволяют им не до-
пускать ошибок в коммуни-
кации, с которыми зачастую 
сталкиваются выпускни-
ки, приходя на производ-

ство после окончания вуза. 
Чем раньше студент освоит 
эти «мягкие» компетенции, 
тем быстрее он адаптирует-
ся и станет более успешным, 
уверена Валентина Руденко.

Чего не узнать 
из учебников и лекций
Как правило, поступив в вуз, 
студент выбирает только об-
ласть своей будущей деятель-
ности. Определиться с ме-
стом работы ему предстоит 
позже, часто после практи-
ки на реальном объекте, го-
ворит Юрий Браславский, 
доцент кафедры «Ядерные 
энергетические установки» 
Института ядерной энергии 
и промышленности Севасто-
польского государственного 
университета.

«После освоения теорети-
ческих дисциплин в вузе сту-
денты, добросовестно отра-
ботавшие несколько месяцев 
на атомных предприяти-
ях, существенно улучшают 
свои компетенции, так как 
имеют возможность наблю-
дать и участвовать в процес-
сах, о которых знали только 
из учебников и лекций», — 
поясняет он.

Наблюдая реальную кар-
тину производства, находясь 
рядом с опытными специа-
листами, студенты начинают 
лучше осознавать не только 
открывающиеся перед ними 
перспективы, но и степень 
ответственности, начинают 
отчетливо понимать, что для 
достижения высоких резуль-
татов нужно много работать.

Чтобы не ошибиться 
с выбором
Студенты Ивановского го-
сударственного энергетиче-
ского университета (ИГЭУ) 

направления «Атомные стан-
ции: проектирование, экс-
плуатация и инжиниринг» 
практику на предприяти-
ях отрасли проходят за вре-
мя обучения дважды. Первый 
раз — на четвертом курсе, 
второй — на шестом, выпуск-
ном. Базами выступают прак-
тически все атомные станции 
России, за исключением са-
мых отдаленных — Билибин-
ской и ПАТЭС, рассказывает 
заведующий кафедрой АЭС 
ИГЭУ Андрей Беляков.

«Стажировка в совокупно-
сти может занимать до трех 
месяцев и позволяет бли-
же познакомиться с ме-
стом будущей работы, ведь 
более 90 % выпускников 
трудо устраивается именно 
на предприятия «Росэнерго-
атома», — поясняет он. По его 
мнению, практика — это уни-
кальный шанс прикоснуться 
к оборудованию и системам, 
которые студенты изучали 
лишь теоретически. В послед-
ние годы студенты выпускно-
го курса получили возмож-
ность устроиться на работу 
уже в период преддипломной 
практики, приступить к про-
хождению инструктажей еще 
до получения диплома, это 
сокращает период ожидания 
допуска к выполнению долж-
ностных обязанностей.

Большой популярностью 
у студентов средних и стар-
ших курсов пользуется яр-
марка вакансий, которую 
проводит «Росэнергоатом». 
«Прохождение стажировки 
по выбору позволяет студен-
ту проверить правильность 
своего решения о месте бу-
дущего трудоустройства, он 
едет туда, где хотел бы в даль-
нейшем жить, работать, 
строить семью, развивать-
ся», — рассказывает старший 
преподаватель кафедры АЭС 
ИГЭУ Мария Мечтаева.

Каждый студент едет 
на практику с индивидуаль-
ным заданием: ему необ-
ходимо собрать информа-
цию о конкретном объекте 
или агрегате, проанализи-
ровать ее, структурировать, 
при необходимости произ-
вести уточняющие расчеты, 
опросить работников стан-
ции на предмет недостающих 
фактов. Как правило, такие 
задания выдаются с прице-
лом на выполнение выпуск-
ных квалификационных 
работ (ВКР). Все ВКР у сту-
дентов-атомщиков ориенти-
рованы на практику, поэто-
му приобретенные во время 
стажировки знания и навыки 
просто неоценимы.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

•  Ежегодно на предприятия концерна трудоустраивается около 
700 выпускников вузов, свыше 1500 студентов проходят практику, 
более 300 обучаются по договорам целевого обучения

•  Наиболее востребованные предприятиями специальности 
и направления подготовки — «Атомные станции: проектирование, 
эксплуатация и инжиниринг» и «Электро- и теплоэнергетика»

•  В 2022 году прошли практику 2335 студентов вузов, это на 600 человек 
больше, чем годом раньше; 733 выпускника вузов трудоустроены

•  183 студента приняты в профильные вузы по договорам о целевом 
обучении в 2022 году, всего по таким договорам от организаций 
концерна обучаются 388 студентов

•  47 грантов по 200 тыс. рублей преподавателям вузов и 82 именные 
стипендии по 100 тыс. рублей присуждены по итогам ежегодного 
конкурса

Особенности стажировки на АЭС и других 
объектах атомной отрасли

 В 2023 году 
на Калининской АЭС 
пройдут практику 
более 170 человек 
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Как потрогать профессию руками
БОГДАН КУЧЕРОВ

Студент четвертого 
курса, НИУ «Московский 

энергетический институт»

— Я учусь на курсе 
«Атомные электрические 
станции и установки». 

Мне интересна тема ма-
лых мощностей: пла-

вучая электростанция 
(ПАТЭС), сооружение на-

земных АСММ на Урале, Дальнем 
Востоке, Сибири. С работой пока 
не определился, была только одна 
практика на Нововоронежской стан-
ции, в отделе ядерной безопасности. 
Дополнительно мы с ребятами попроси-
ли деканат направить нас на стажировку 
в филиал «Росэнергоатома» по реализации 
капитальных проектов. Там занимаются во-
просами организации проектирования и со-
оружения АЭС. Когда начнется строитель-
ство атомных станций малой мощности, 
хотел бы побывать на них и в период строи-
тельства, и во время эксплуатации.

ДАРЬЯ МОЛОКОВА
Магистрант первого курса, 

Ивановский государственный 
энергетический университет

— Специальность «ме-
ханика и математиче-
ское моделирование» 
не связана напрямую 

с атомной промыш-
ленностью, но про-

ектирование и расчет 
прочностных характери-

стик деталей необходимы в том чис-
ле и при конструировании и стро-
ительстве новых объектов атомной 
энергетики, а также их эксплуатации. 
По окончании университета хочу начать 
профессиональную деятельность в одном 
из дивизионов «Росатома» и стать высоко-
классным специалистом в области проч-
ностной надежности. Планирую проходить 
преддипломную практику на базе ВНИИАЭС 
в Москве. Уверена, практика поможет мне 
написать интересную и полезную диплом-
ную работу.

ДМИТРИЙ АГЕЕВ
Машинист-обходчик 

по турбинному оборудованию 
турбинного цеха № 1, 
Калининская АЭС, выпускник 
ИГЭУ 2023 года

— Я проходил 
преддипломную 

практику на Кали-
нинской АЭС. При-

влекла близость от дома, 
солидная зарплата и возможность 
трудоустройства на время стажиров-
ки. За время практики успел сдать эк-
замен по охране труда, получить перво-
начальные знания в области обслуживания 
и управления системами и оборудованием. 
Эти знания помогли при защите дипломной 
работы. Конечно, представление о том, как 

работает атомная станция, у меня и раньше 
было, но когда ты оказываешься внутри это-
го процесса, все становится гораздо понят-
нее, узнаешь тонкости и нюансы и начина-
ешь осознавать, что ты — часть огромной 
команды.

ТИМОФЕЙ ТОРОПОВ
Стажер Балаковской АЭС, 

выпускник Ивановского 
государственного 
энергетического 
университета 2023 года

— Как выпускники, мы 
смотрим не только на пред-

приятие, но и на город-спут-
ник, насколько он комфор-

тен для проживания. Многое 
в судьбе зависит от того, куда по ехать 
на практику, на какое предприя-
тие, к какому наставнику. Я выбрал 
Балаковскую АЭС, и мне повезло 
и с наставником, и с коллективом. 
Эксплуатация и обслуживание обору-
дования — это вершина айсберга, по-
тому что для допуска необходимо прой-
ти инструктаж, обучение по охране труда, 
пожарной безопасности и другим важным 
положениям, стажировку. И только при 
успешной аттестации можно рассчитывать 
на самостоятельную работу.

АННА КАЙДАШОВА
Выпускница Томского 

политехнического 
университета, работает 
в «Атомтехэнерго» — 
московском филиале 
«Центратомтехэнерго»

— На момент окончания 
школы атомная отрасль была 

для меня терра инкогнита, 
но привлекала масштабами. По-

этому выбрала специальность «атомные 
станции: проектирование, эксплуата-
ция и инжиниринг». Когда представ-
ления о возможностях дальнейшего 
трудоустройства более-менее сфор-
мировались, я поняла, что работа 
на АЭС, скорее всего, не для меня. 
Перспектива ездить в командиров-
ки на различные объекты привлекала 
больше, поэтому приняла решение пой-
ти сначала на практику, а затем и работать 
в «дочку» концерна — «Атомтехэнерго».

АНТОН ФОМИН
Магистрант, Томский 

политехнический 
университет

— Специальность «ядер-
ные реакторы и энерге-
тические установки» при-

влекает возможностью 
работать на многих объек-

тах по всей России: от Певека 
до Волгодонска.

После окончания магистратуры пойду 
трудиться на одну из действующих или стро-
ящихся АЭС, образование позволит занять 

должность оператора реакторного отделе-
ния в реакторном цехе. Развиваясь, рассчи-
тываю занимать должности по эксплуатации 
ядерного реактора. Среднее время повыше-
ния должности в «Росэнергоатоме» состав-
ляет около трех лет. Таким образом, через 
пять-шесть лет после окончания вуза вижу 
себя ведущим инженером управления реак-
тором. На практике я посетил два крупных 
предприятия: РФЯЦ-ВНИИЭФ и Сибирский 
химкомбинат, где реализуется проект «Про-
рыв». В целом в «Росатоме» очень высокий 
уровень организации по приему практикан-
тов: предоставили жилье, выдали техниче-
ское задание, организовали образователь-
ные экскурсии.

МАРГАРИТА ИВАНОВА
Студентка Снежинского 

физико-технического 
института, филиал 
НИЯУ МИФИ

— В этом году я оканчи-
ваю вуз по специально-

сти «ядерные физика и тех-
нологии». Практика на АЭС 

дает возможность наконец-
то «потрогать руками» то обо-

рудование, о котором четыре долгих года 
я слушала лекции, увидеть, как теория ста-
новится практикой. Профессионально скло-
няюсь в сторону отдела дозиметрии и ради-
ационных измерений и контроля, по этой 
теме и пишу диплом. Сейчас прохожу прак-
тику в дозиметрическом отделе в РФЯЦ-
ВНИИТФ и занимаюсь измерением параме-
тров ускоряющих установок. Но для работы 
меня привлекает Ленинградская АЭС, 
мой дедушка участвовал в ее строитель-
стве. В особенности интересен ВВЭР тре-
тьего поколения, прорывной с точки зре-
ния подхода к обеспечению радиационной 
безопасности.

ДМИТРИЙ МЕНЮК
Студент пятого курса, 

Институт ядерной энергии 
и промышленности 
Севастопольского 
государственного 
университета

— Атомная отрасль дает 
стабильную работу и воз-

можность карьерного роста. 
Мне хочется принимать участие 

в поиске технических решений, в научных 
открытиях в этой области. Уже сейчас я уча-
ствую в программе стажировок «Лаборато-
рия роста «Росатома», проекте «Амбасса-
доры «Росатома», атомных школах на базе 
профильных вузов и даже стал победите-
лем марафона «АтомПрофи». Мне интерес-
на карьера инженера, эксплуатирующего ре-
акторную установку, именно так вижу свой 
карьерный путь. Хотел бы пройти его на Ле-
нинградской АЭС-2, там находятся одни 
из самых современных энергоблоков. Поэто-
му я выбрал ЛАЭС-2 для прохождения учеб-
ной практики и на третьем курсе, и сейчас, 
для преддипломной практики. Энергобло-
ки ЛАЭС-2 легли в основу моего дипломно-
го проекта.
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но проводит опрос сотрудни-
ков: что им не нравится, что 
и как можно улучшить. Жа-
лоб в последнее время ста-
ло гораздо меньше. Понача-
лу, помню, был такой период, 
когда даже в зоне контроли-
руемого доступа наблюдал-
ся дефицит СИЗов. Сейчас 
такого давно нет. Раньше со-
трудник получал комбине-
зон, а сейчас брюки и курт-
ку, это гораздо удобнее для 
работы. Кстати, 20 лет на-
зад в том же машинном зале 
можно было увидеть людей 
в абсолютно разных сред-
ствах индивидуальной защи-
ты. Сейчас вся спецодежда 
на станции одинаковая — 
и по цвету, и по фасону. Сразу 
видно — вот идет сотрудник 
Кольской АЭС, а вот — работ-
ник «Атом энергоремонта» 
или другой дочерней органи-
зации.

О принципах 
открытости и доверия

Случается, приходит че-
ловек и говорит: по тех-
нологии нужно делать 
то-то и то-то, а выпол-
нить так, чтобы не на-
рушить какие-то су-
ществующие правила, 
невозможно. Мы идем 
непосредственно на ра-
бочее место, смотрим, 

действительно ли это 
так. Потом выносим эти 

вопросы на обсуждение, 
поднимаем на сове-

О профессиональном 
выборе
По образованию я инженер 
по приборам и методам кон-
троля качества и диагности-
ки, окончил Институт атом-
ной энергетики в Обнинске. 
Устроился на атомную стан-
цию и работаю на Кольской 
АЭС уже 21 год. Сначала тру-
дился в отделе технической 
инспекции, был ведущим 
специалистом по промыш-
ленной безопасности. По-
том решил перейти в отдел 
охраны труда, она охватыва-
ет более широкий спектр де-
ятельности, и это оказалось 
правильным решением.

О пятом правиле
В прошлом году в «Росэнер-
гоатоме» стартовал новый 
проект по безопасности «Вы-
годно не скрывать». Он стал 
логичным продолжением 
концепции нулевого травма-
тизма Vision Zero, к которой 
«Росатом» присоединился 
в апреле 2019 года. В концеп-
ции семь золотых правил, 
каждой из пилотных станций 
досталось по одному. Коль-
ская получила пятое: обеспе-
чение безопасности и охраны 
труда при работе со станками 
и оборудованием. Мы выбра-
ли рабочие места — мастер-
ские и химические лабора-
тории — и разработали план 
по приведению их в соответ-
ствие с необходимыми нор-
мами и требованиями.

Были некоторые недора-
ботки, их следовало устра-
нить. Определились с тем, 
что хотим сделать, подготови-
ли маршрутные карты. Кро-
ме постоянных рабочих мест, 
проинспектировали также 
и временные — их оборудуют 
на время проведения планово-
предупредительного ремонта. 
Видимо, мое активное участие 
в проекте сыграло свою роль 
при выборе участника конкур-
са от Кольской АЭС.

О светлой стороне 
процесса
Недавно комиссия с участием 
нашего главного инженера 

ОХРАНА ТРУДА

По итогам 2022 года лучшим специалистом по охране труда 
в «Росэнергоатоме» признан старший инспектор Кольской АЭС 
Игорь Щербаков. Победа закономерная: атомная станция шесть 
раз признавалась лучшей в России по культуре безопасности, 
из них два раза подряд — в 2021 и 2022 годах. Игорь Щербаков 
поделился нюансами своей работы.

Подготовила Нина Булычева / Фото: Кольская АЭС

Происшествие без наказания

О принципах 
открытости и доверия

Случается, приходит че-
ловек и говорит: по тех-
нологии нужно делать 
то-то и то-то, а выпол-
нить так, чтобы не на-
рушить какие-то су-
ществующие правила, 
невозможно. Мы идем 
непосредственно на ра-
бочее место, смотрим, 

действительно ли это 
так. Потом выносим эти

вопросы на обсуждение, 
поднимаем на сове-

Игорь Щербаков — о новых подходах 
к повышению безопасности на станциях

щании с вышестоящими ру-
ководителями, а если работа 
не ждет, реагируем оператив-
но. Такие случаи были, на-
пример, с работами на вы-
соте. У нас руководство 
открыто к общению, меха-
низмов донести начальству 
информацию вполне хватает.

На станции действует 
принцип открытости и дове-
рия. Возьмем, например, ми-
кротравмы. На такой случай 
есть регламентированный 
механизм действий. Если со-
трудник травмируется во вре-
мя работы, он докладывает 
об этом своему непосред-
ственному руководителю. 
Проводится расследование, 
но не для того, чтобы найти 
виноватых и наказать. Здесь 
важно понять причину воз-
никновения происшествия 
и определить, что нуж-
но сделать, чтобы тако-
го не было впредь, не до-
пустить более серьезной 
травмы.

Работника, с кото-
рым это случилось, ни-
кто наказывать не будет, 
но происшествие обя-
зательно зафиксируют 
и примут меры. Толь-
ко за прошлый год мы 
расследовали больше 
20 таких случаев, свя-
занных с микротрав-
мами. Провели меро-
приятия по устранению 
причин и никого не на-
казали. Наоборот, вы-
явление и информи-

рование идет цеху в плюс, 
учитывается в ежегодном 
конкурсе по выбору лучшего 
цеха по охране труда.

О пользе инспекций
Последнее ЧП, насколь-
ко помню, было в 2020 году. 
Люди перемещали на теле-
жке тяжелый сейф и опроки-
нули его, один из работников 
получил травму. Расследо-
вание департамента охраны 
труда концерна показало, что 
работы организовали непра-
вильно. В результате разрабо-
тан план предупредительных 
действий, чтобы подобное 
не повторилось. Причем про-
активные мероприятия та-
кого плана тиражируются 
на все предприятия «Росэнер-
гоатома», чтобы исключить 
повторение ошибки.

В последнее время изме-
нился формат проведения 
плановых проверок системы 
управления охраной труда. 
Это совместная работа экс-
пертов центрального аппара-
та концерна со специалиста-
ми атомной станции. С одной 
стороны — инспекция и про-
верка, с другой — обучающие 
семинары для руководителей 
подразделений, взаимодей-
ствие с работниками на ме-
стах и определение их даль-
нейших действий. Такие 
проверки эффективны, по-
скольку взгляд коллег со сто-
роны позволяет и нам посмо-
треть на свою деятельность 
свежим взглядом.

проводила инспекцию. Вош-
ли в машинный зал и вспом-
нили, как здесь все было 
раньше и как стало. Нельзя 
сказать, что все сразу поме-
нялось, улучшения идут по-
стоянно, это непрерывный 
процесс.

Если вспомнить состоя-
ние и оборудования, и поме-
щений, которые были, когда 
я пришел на станцию, и срав-
нить с тем, что сейчас, это, 
конечно, небо и земля. Раз-
ницу видно даже в элемен-
тарном, например, в осве-
щении. Появились новые 
осветительные приборы, вез-
де стало светлее, в том 
числе и там, где рань-
ше вообще был по-
лумрак. А ведь 
это напрямую 
влияет на безо-
пасность: в тем-
ноте человек мо-
жет споткнуться 
и упасть.

Средства ин-
дивидуальной за-
щиты стали удоб-
нее. У нас есть 
группа, которая за-
нимается закупкой 
СИЗов и постоян-

 Один из плакатов о принципах безопасного поведения
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ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ СТАЛ ВУЗОМ

Нововоронежский политехнический колледж (НВПК, фи-
лиал НИЯУ МИФИ) реорганизован в одноименный инсти-
тут — НВПИ. Приказ об этом подписал ректор НИЯУ МИФИ. 
Реорганизацию активно поддержали Нововоронежская АЭС 
и концерн «Росэнергоатом».

Учебное заведение получило право готовить специалистов 
по системе бакалавриата (четыре года). В сентябре 2023 года 
первая группа студентов начнет обучение по программе выс-
шего образования «Ядерная энергетика и теплофизика», позже 
добавится набор по направлениям «Электроэнергетика и элек-
тротехника», «Управление в технических системах».

В то же время для атомной станции будет продолжена под-
готовка специалистов со средним специальным образовани-
ем по специальностям и профессиям: «дефектоскопист», «элек-
трические станции, сети и системы», «атомные электрические 
станции и установки», «экономика и бухгалтерский учет».

«В атомной отрасли нужны высококвалифицированные со-
трудники, имеющие соответствующее образование. Реоргани-
зация колледжа в институт гарантирует качественную подго-
товку к работе на атомных объектах», — подчеркнул директор 
Нововоронежской АЭС, доктор технических наук Владимир 
Поваров.

Кстати, открытую в бывшем колледже базовую кафедру «Тех-
нология ВВЭР на АЭС» Владимир Поваров возглавляет лично. 
Все ученые НВАЭС, в том числе два доктора и 18 кандидатов 
технических наук, максимально вовлечены в процесс подго-
товки специалистов, а разработанные при участии атомщиков 
научно-практические пособия по эксплуатации оборудования 
АЭС с ВВЭР-1200 переданы в фонд учебной библиотеки.

ПЕРВЫЙ ЭНЕРГОБЛОК РОСТОВСКОЙ АЭС 
ОТКЛЮЧИЛИ НА РЕМОНТ С МОДЕРНИЗАЦИЕЙ

Планово-предупредительный ремонт на станции продлится 
более 60 суток. За этот период будет выполнен капремонт ре-
акторной установки с полной выгрузкой тепловыделяющих 
сборок из активной зоны реактора. «Из крупных операций за-
планированы работы на основном оборудовании реактор-
ной и турбинной установок, ремонт всех трех систем безопас-
ности, капремонт цилиндра низкого давления турбоагрегата, 
средний ремонт генератора с выводом ротора», — рассказал 
руководитель станционного штаба по капремонту, главный ин-
женер Ростовской АЭС Андрей Горбунов.

Кроме того, будет выполнен также большой объем работ 
по модернизации оборудования в рамках программы прод-
ления срока эксплуатации первого энергоблока: планируется 
провести замену оборудования и систем в реакторном и тур-
бинном отделениях. Наиболее объемные по времени и затра-
там работы предстоят на комплексе электрооборудования 
и системе управления защитой ядерной установки.

Первый энергоблок введен в эксплуатацию в 2001 году. Про-
ектный срок его эксплуатации 30 лет. Глубокая модернизация 
оборудования, которая будет осуществляться до 2030 года, по-
зволит удвоить ресурс службы энергоблока.

ПОДРОБНОСТИ

НА КОЛЬСКОЙ АЭС УСТАНОВИЛИ ТРАНСФОРМАТОР 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА

Специалисты Кольской АЭС и «Колатом-
энергоремонта» установили на проект-
ное место резервный блочный силовой 
трансформатор, или так называемый 
трансформатор страхового запаса, ко-
торый можно будет при необходимо-
сти использовать на любом из четырех 
энергоблоков станции.

«Новый трансформатор страхового 
запаса создан специально для эксплу-
атации на Кольской АЭС. Он спроек-
тирован и изготовлен по техническим 
требованиям специалистов из элек-
трического цеха в рамках реализации 

программы «Рос энергоатома» по фор-
мированию резерва основного обору-
дования», — сообщил главный инженер 
Кольской АЭС Владимир Матвеев.

Устройство, изготовленное на Мо-
сковском электрозаводе, должно обе-
спечить высокую надежность схемы 
выдачи мощности Кольской АЭС. Кро-
ме того, резервный трансформатор по-
зволяет значительно минимизировать 
время на замену основного оборудова-
ния, если в этом возникнет необходи-
мость в ходе планово-предупредитель-
ного ремонта.

НА БЕЛОЯРСКОЙ АЭС ВНЕДРИЛИ СИСТЕМУ МОБИЛЬНОЙ 
ВИДЕОФИКСАЦИИ

Теперь специалисты 12 производствен-
ных цехов с помощью переносных ви-
деорегистраторов ведут полную запись 
переключений, обходов оборудования, 
подготовки рабочих мест и допуска 
бригад. Во время ответственных пере-
ключений работник должен пояснять 
свои действия, а после отчитаться о вы-
полнении. По окончании работ руково-
дители могут проверить правильность 
операций сотрудника и дать рекомен-
дации по улучшению его действий.

Нововведение позволяет совершен-
ствовать профессиональные навыки, 
а в конечном счете — повысить надеж-

ность эксплуатации АЭС. Первой систе-
му видеофиксации внедрила Кольская 
АЭС, Белоярская стала второй, а до кон-
ца 2023 года система будет введена 
и на других атомных станциях России.

«Система видеофиксации зарекомен-
довала себя как надежный инструмент 
обеспечения безопасности и повышения 
качества выполнения работ. Понима-
ние того, что все действия фиксируют-
ся на камеру, стимулирует работников 
быть более внимательными и сосредото-
ченными, четко выполнять установлен-
ные требования», — отметил директор 
Белоярской АЭС Иван Сидоров.



12 | №12 (572) апрель 2023

Белоярская АЭС: 
начало коллекции
Отец Алексея Мефодьева, 
Сергей Петрович, начал ра-
ботать на Белоярской АЭС 
в 1962 году в электрическом 
цехе, в то время первый энер-
гоблок АМБ-100 еще только 
строился. Как старший инже-
нер по эксплуатации, он от-
вечал за монтаж и эксплуата-
цию оборудования.

В честь 10-летия электро-
цеха в 1969 году Сергей Ме-
фодьев, уже заместитель на-
чальника подразделения, 
вместе со всеми сотруд-
никами получил на па-
мять значок. С него и нача-
ла формироваться коллекция 
четырехлетнего Алексея.

«Этот юбилейный зна-
чок сделан из хрупкого орга-
нического стекла, поэтому 
за 54 года он ни у кого боль-
ше не сохранился. Всерьез 
коллекционировать знач-
ки с атомной станции я стал 
чуть позже, в 1970-х, — рас-
сказывает Алексей Серге-
евич. — К родителям часто 
приходили в гости колле-
ги с Белоярской АЭС, и мне 
было любопытно слушать, 

как они обсуждают внутри-
цеховые дела, работу обору-
дования с непонятными на-
званиями. Тогда и решил, что 
тоже хочу работать на атом-
ной станции, и начал интере-
соваться всем, что касается 
этой темы».

С того времени коллек-
ция стала расти. На первых 
порах для надежного хране-
ния всех экспонатов хватало 
пластиковой банки. Кстати, 
один из значков из той бан-
ки также посвящен памятной 
дате — 10-летию цеха цен-
трализованного ремонта. Это 
первый экземпляр, который 
Алексей получил в результа-
те обмена. Своему однокласс-
нику за него он отдал красоч-
ный значок с видом Казани.

Билибинская 
АЭС: самобытные 
экземпляры
В 1981 году родители Алек-
сея переехали из Заречного 
в Билибино, куда Сергея Пе-
тровича пригласили на долж-
ность главного инжене-
ра самой северной атомной 
станции страны. На Чукотке 
многие сотрудники АЭС ув-

ХОББИ

лекались резьбой по кости 
и сами изготавливали знач-
ки, поэтому здесь в коллек-
цию добавились самые само-
бытные экземпляры.

«В 1983 году моему отцу 
на день рождения друг и кол-
лега Александр Ларченко по-
дарил сделанный своими 
руками значок из кости ма-
монта. На передней сторо-
не изображен каюр, управ-
ляющий оленьей упряжкой, 
на фоне Билибинской АЭС, 
на обороте — дарственная 
надпись. Мне очень дорог 
этот экземпляр, он стал се-
мейной реликвией», — отме-
чает коллекционер.

Другим редким предме-
том коллекции стал значок, 
который собирались выпу-
стить к 10-летнему юбилею 
Билибинской АЭС. На атом-
ной станции сделали обра-
зец, но дальше дело почему-
то не пошло. В это время 
Сергей Петрович был уже ди-
ректором Билибинской АЭС, 
он и передал значок сыну.

Кольская АЭС: клуб 
фалеристов
В 1986 году Алексей Мефо-
дьев поступил в Обнинский 
институт атомной энергети-
ки на специальность «атом-
ные электрические станции 
и установки». А свой диплом-
ный проект посвятил системе 
дожигания водорода из-под 
крышки реактора ВВЭР-440 
Кольской АЭС, поэтому для 
практики он выбрал именно 
эту атомную станцию. Здесь 
в течение полугода молодой 
специалист проводил иссле-

дования и наблюдал, как вне-
дряется система дожигания 
на практике.

Группа значков с Кольской 
АЭС — одна из самых мно-
гочисленных в коллекции, 
по объему она уступает толь-
ко родной Белоярской.

«На каждой атомной стан-
ции есть несколько сотруд-
ников, которые увлекаются 
фалеристикой. Наверное, са-
мые крупные собрания у ра-
ботников Нововоронежской, 
Калининской, Билибинской 
и Кольской атомных стан-
ций, — говорит наш собесед-
ник. — Предложения коллек-
ционеров с Кольской АЭС 
я даже встречал на торговых 
интернет-площадках, на ко-
торых люди предлагают боль-
шие деньги за значки. Сам 
я никогда свои экспонаты 
не покупаю и не продаю, для 
меня ценность коллекции 
не в обладании, а в ощущени-
ях от находки и памяти о тех 
событиях. Цену значка опре-
деляет смотрящий на него. 
Например, в начале нуле-
вых мне предлагали за невы-
шедший значок с Билибин-
ской АЭС три тысячи рублей, 
в то время — примерно поло-
вина зарплаты, на эту сумму 
можно было, например, сле-
тать в Сочи или купить толь-
ко что появившийся сотовый 
телефон-раскладушку».

Балаковская АЭС: 
на память о работе 
в реакторном цехе
После защиты диплома 
и службы в армии Алексей 
Мефодьев получил распреде-

ление на Балаковскую АЭС, 
где начал работать опера-
тором реакторного цеха — 
отвечать за эксплуатацию 
тепломеханического обо-
рудования на энергоблоках 
ВВЭР-1000. Здесь фалерист 
получил важный значок, на-
поминающий о работе в са-
мом сердце производства 
электроэнергии — реактор-
ном цехе, где в итоге провел 
шесть лет и дорос до инжене-
ра по эксплуатации.

К тому моменту коллекция 
была сравнительно неболь-
шой и насчитывала всего 
около 150 значков, в основ-
ном с Белоярской, Кольской 
и Калининской АЭС. Расцвет 
коллекционирования начал-
ся позже, в 1998 году, когда 
Алексей перешел в концерн 
«Росэнергоатом», где зани-
мался вопросами, связан-
ными с разработкой общего 
плана по борьбе с коррозион-
ными процессами тепломе-
ханического оборудования 
и разведением рыб в водо-
хранилищах-охладителях 
АЭС для борьбы с моллюском 
дрейссеной.

Концерн 
«Росэнергоатом»: 
международный подход
В 1990-е в Москве коллек-
ция пополнилась экзем-
плярами из атомных ин-
ститутов — Курчатовского, 
Физико-энергетическо-
го, но основным направле-
нием для коллекционера 
все же оставался поиск знач-
ков атомных станций. В это 
время в собрании появились 

Начальник отдела лицензирования Белоярской АЭС Алексей 
Мефодьев с 1970-х годов занимается фалеристикой — 
коллекционированием значков. Многие экземпляры 
из его собрания связаны с атомной отраслью, есть среди 
них и настоящие раритеты — например, выпущенный 
в единственном экземпляре значок Билибинской АЭС, 
сделанный из кости мамонта. Но главной ценностью является 
не стоимость собрания, говорит коллекционер, а сохранение 
истории российского мирного атома, с которой тесно 
переплетена история его семьи.

Текст и фото: Евгений Минин 

Уникальные экземпляры 
из коллекции 
Алексея Мефодьева

Значки 
и знаки судьбы
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не только значки со всех не-
достающих отечественных 
АЭС, но и с зарубежных стан-
ций. В коллекции есть много 
экземпляров с Запорожской, 
Ровенской, Хмельницкой, Иг-
налинской, Армянской стан-
ций. Зарубежные объекты 
представлены такими страна-
ми, как Испания, Чехия, Бол-
гария, Румыния, Германия, 
Япония, Китай.

«Если выходит какая-то 
новинка, мы сообщаем друг 
другу, а потом обмениваем-
ся экземплярами. Пополнить 
коллекцию помогают кол-
леги, знающие о моем увле-
чении. Недавно спортсме-
ны из службы безопасности 
привезли значки с Кольской 
АЭС, как они их достали, 
не знаю, ведь это экземпля-
ры 1985 года. Люди помога-
ют, и это приятно. Берешь 
даже то, что у тебя уже есть, 
для будущих обменов. Поиск 
и обмен — самое интересное. 
Достать редкий значок — 
это праздник, сейчас вот хо-
тел бы найти, но знаю, что 
вряд ли получу значок Камен-
ского водозабора в Заречном. 
Насколько знаю, он сохра-
нился в единственном экзем-
пляре», — говорит Алексей 
Мефодьев.

Обмен значками помога-
ет и в работе. На фоне своего 
увлечения Алексей познако-
мился со множеством людей 
с разных атомных станций. 
В 2000-м Алексей Сергеевич 
перешел в управление лицен-
зирования концерна, сейчас 
у него опыт работы в этой об-
ласти уже больше 20 лет.

Возвращение 
на родную станцию
В 2013 году Алексей Мефо-
дьев вернулся на Белоярскую 
АЭС, где начал подготовку 
к созданию нового подраз-
деления атомной станции — 
отдела лицензирования. 
И к официальной дате его об-
разования вместе с женой 
разработал дизайн памят-
ного значка. В центре изо-
бражения — свиток, он оз-
начает, что деятельность 
Белоярской АЭС обеспече-
на лицензиями, которые под-
тверждают, что все работы 
ведутся безопасно и на за-
конном основании. Рядом 
дата основания отдела — 
21.08.2013. Алексей изгото-
вил за свой счет 50 значков 
и подарил их друзьям и зна-
комым коллекционерам. 
В этом году у отдела юбилей, 
и к этой дате выйдет новый 
памятный значок.

Все собранные экземпляры 
хранятся у Алексея в альбо-
мах. Если выстроить стопку 
из всех альбомов, получит-
ся башня высотой 70 см и ве-
сом 10 кг.

 Значок, посвященный 10-летию цеха централизованного ремонта Билибинской 
АЭС, получен в результате обмена. Он стоил Алексею целой Казани

 Этот значок напоминает Алексею Мефодьеву о работе в реакторном цехе, где 
он проработал в смене шесть лет

 Значок Билибинской АЭС подарили отцу Алексея Мефодьева. Изделие из кости 
мамонта стало семейной реликвией, которая передается по наследству

 Этот значок выпустил сам коллекционер, когда открывал на Белоярской АЭС 
новое подразделение — отдел лицензирования. Скоро выйдет обновленная 
версия

 10 лет электроцеху Балаковской АЭС — с этого значка началась коллекция 
Алексея Мефодьева

 Один из первых значков Кольской АЭС в коллекции, таких экземпляров 
сохранилось совсем немного

 Значок к 10-летию Билибинской АЭС существует в единственном экземпляре. 
Это образец, прототип. Но решение о выпуске значка так и не было принято

 Этот экземпляр подарил Алексею Дмитрий Саратовский — крупный 
коллекционер с Кольской АЭС. Значок выпустило управление капитального 
строительства, когда АЭС только возводилась


